

学校図書館 支援員だより 中学校の部



発行元： 水戸市立中央図書館
水戸市大町3丁目3番20号
学校図書館支援担当
発行日： 令和4年10月11日

なぜ読書の秋なの？



芸術の秋、食欲の秋、スポーツの秋というように、秋はなんだか忙しいです。
そして10月27日から11月9日までは、読書週間です。

そんな読書の秋ですが、なぜ「読書の秋」と言われるようになったのでしょうか。

中国の唐時代の詩人韓愈（768～824）が書いた「符、書を城南に読む」という詩があります。

時秋積雨霽 ときあきにしてせきうは 積雨：長く降り続く雨

新涼入郊墟 しんりょう こうきよ 郊墟：野山

燈火稍可親 とうかしょうやく 簡編：書物

簡編可卷舒 かんべん けんじょ 卷舒：巻くこととのばすこと



意味は、秋の長雨がすっきり晴れわたったので、初秋の涼しさの中、郊外に行き、燈火（=灯火）のもとで書物を開くのがよいです。

このなかの、「燈火親しむべき候」が定着して、読書の秋となりました。

さらに、夏目漱石が小説『三四郎』の中でこの詩を引用したことにより、一般に広まったといわれています。
そのほかに、気温が18℃前後となり集中しやすくなる頃ということもあるようです。

ちなみに「秋の夜長」とは、一般に、秋分の日から冬至の間の期間のことをいうようです。



参考：国立国会図書館 レファレンス協同データベース 「読書の秋」とよく言われるが、その由来について知りたい

<https://crd.ndl.go.jp/reference/detail?page=ref_view&id=1000112345> (2022.9.29 参照)

さて、2022年ももうすぐ終わりです。

今年は、冬季オリンピックがあったり、成人年齢が18歳に引き下げられたりと様々な出来事がありました。

では、フィクションの世界では2022年に何があったのでしょうか？

- ・10月31日、世界初のVRMMORPG「ソードアート・オンライン」が発売される。約1万人のプレイヤーたちは完全なる仮想空間でのゲームを楽しんでいたが、開発者のたくらみによりプレイヤー全員がログアウト不能におちってしまう。

（小説・アニメ『ソードアート・オンライン』 川原礫：著 KADOKAWA
2002年ウェブ連載開始）



- ・新人宇宙飛行士の南波日々人、月ミッションのバックアップクルーに抜擢される。
（マンガ・アニメ『宇宙兄弟』 小山宙哉：作 講談社 2008年連載開始）



- ・糸守町への隕石衝突から8年後の春、東京で三葉と瀧が再会する。
（映画「君の名は。」 新海誠：監督・脚本 2016年公開）



残り少ない2022年、これから何が起こるのでしょうか。